



Nomos

# Südtirols Autonomie im Wandel der Zeit



## Südtirols Autonomie gestern, heute und morgen

50 Jahre Zweites Autonomiestatut:  
Rück-, Ein- und Ausblicke

Herausgegeben von Univ.-Prof. Dr. Walter Obwexer und  
Univ.-Prof. Dr. Esther Happacher, LL.M.

2023, 395 S., brosch., 89,- €  
ISBN 978-3-7560-1225-1  
(Grenz-Räume, Bd. 4)

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1225-1](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1225-1)

1972 trat das Zweite Autonomiestatut als zentrale verfassungsrechtliche Grundlage der Autonomie Südtirols und damit des Schutzes der deutschen und ladinischen Minderheiten in Südtirol in Kraft. Anhand ausgewählter Bereiche wie Kompetenzen, Finanzautonomie, Sprachgebrauch, Bildung und Beziehungen zu anderen Autonomien wird aufgezeigt, wie sich das Statut in der Praxis bewährt hat. Ebenso werden rechtlichen Lösungen für die sich rasch ändernden Anforderungen in Recht und Gesellschaft, etwa durch die Digitalisierung, diskutiert. Dabei werden auch die Bezie-

hungen zur Region Trentino-Südtirol, den Gemeinden und zu Europa in den Blick genommen.

### Mit Beiträgen von

Andrea Ambrosi | Siegfried Brugger | Paolo Coppola | Matteo Cosulich | Elena D'Orlando | Sigrun Falkensteiner | Martha Gärber | Esther Happacher | Thomas Mathà | Walter Obwexer | Gianfranco Postal | Martha Stocker | Helmut Tichy | Roberto Toniatti | Alice Valdesalici | Karl Zeller

Bestell-Hotline +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-260 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)





Nomos

# South Tyrol's Autonomy in the Course of Time



## Südtirols Autonomie gestern, heute und morgen

50 Jahre Zweites Autonomiestatut:  
Rück-, Ein- und Ausblicke

Edited by Univ.-Prof. Dr. Walter Obwexer  
and Univ.-Prof. Dr. Esther Happacher, LL.M.

2023, 395 pp., pb., € 89.00

ISBN 978-3-7560-1225-1

(Grenz-Räume, vol. 4)

in German

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1225-1](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1225-1)

In 1972, the Second Statute of Autonomy came into force as the central constitutional foundation of South Tyrol's autonomy and thus of the protection of the German and Ladin minorities in South Tyrol. With reference to selected areas, such as competences, financial autonomy, language use, education and relations with other autonomies, this book shows how the Statute has proved itself in practice. Legal solutions for the rapidly changing requirements in law and society, for example through digitalisation, are also

examined, as are South Tyrol's relations with the region of Trentino-Alto Adige/Südtirol, municipalities and Europe.

### With contributions by

Andrea Ambrosi | Siegfried Brugger | Paolo Coppola | Matteo Cosulich | Elena D'Orlando | Sigrun Falkensteiner | Martha Gärber | Esther Happacher | Thomas Mathà | Walter Obwexer | Gianfranco Postal | Martha Stocker | Helmut Tichy | Roberto Toniatti | Alice Valdesalici | Karl Zeller

Hotline for your order +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](mailto:nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

